



CEREALES

Europe



HISTOIRE

Les espèces de la famille des *Poacées* ont divergé à partir d'un ancêtre commun il y a environ 70 millions d'années. Les plus lointaines traces de cueillette et d'utilisation des céréales remontent à plus de 19 000 ans.

Le blé : La culture du blé sauvage est née vers -10 000 dans le Croissant Fertile.

Il se propage simultanément vers l'Europe (-5000), vers l'Asie et vers l'Afrique.

A partir du 6^{ème} s, la culture des céréales s'étend à toute l'Europe.

Jusqu'à la moitié du 19^{ème} s, les blés sont cultivés en mélanges, soit entre eux, soit avec d'autres céréales (seigle, orge), et se sont adaptés à de nouveaux environnements. En 1873, H. de Vilmorin systématise

l'amélioration de la plante par des croisements raisonnés.

De nos jours, le blé est la 3^{ème} céréale par l'importance de sa récolte mondiale (600 millions tonnes/an).



L'orge : a été la 1^{ère} céréale cultivée, on en trouve mention au début de l'agriculture et tout au long de l'histoire. Hébreux, Grecs et Romains la consomment sous forme de galette ou de bouillie. Elle est utilisée dans la fabrication de boissons (malt, bière, cervoise) et de pains.



Le seigle : Le seigle, dont l'ancêtre sauvage est une graminée de Turquie, est décrit par Pline « utile seulement pour éviter la famine ». Depuis le Moyen Age, il est surtout cultivé en Europe centrale, et dans des « des contrées pauvres ».

L'avoine s'est diffusée en Europe en s'établissant spontanément dans les champs de blé ou d'orge. Les Celtes et les Germains la cultivaient il y a 2000 ans. Utilisée depuis des siècles principalement comme nourriture pour les animaux d'élevage, son usage dans l'alimentation humaine est très récent.



L'épeautre, lointain ancêtre du blé, dont la culture remonte à 3000 ans av JC., avait presque entièrement disparu au 20^{ème} s. De nos jours, redécouvert pour ses précieuses propriétés diététiques, il trouve sa place en agriculture biologique.



SYMBOLE

Les céréales apparaissent dans beaucoup de civilisations comme un présent des dieux lié au don de la vie. Déméter (Cérès) donne le blé aux Grecs (Romains), Osiris le crée pour les Egyptiens. Pratiques divinatoires, rituels, prières ont toujours entouré la culture des céréales.

La Fête des semailles, et surtout la fête de la Moisson sont célébrées depuis des temps immémoriaux.

L'importance du blé nous est montrée à travers l'art et la littérature de toute époque, (peintures murales Egyptiennes, enluminures, Millet, Van Gogh...)

Toutes les étapes de la culture ont trouvé leur symbole :



Les semailles, symbole de prospérité.



La gerbe d'épis, symbole de bonheur



La faux, symbole de la mort



